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No primeiro dia do mês de setembro de dois mil e vinte um, às catorze horas, em primeira chamada, e às 

catorze e vinte, em segunda chamada, por meio de videoconferência pela plataforma Google Meet, reali-

zou-se a reunião ordinária do Conselho Departamental (CONDEP) da Escola de Comunicação (ECO) da Uni-

versidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), presidida pelo professor Sandro Tôrres de Azevedo – Diretor 

Adjunto de Graduação, com os seguintes presentes: Maria Alice de Faria Nogueira – Vice-Diretora Adjunta 

de Graduação; professor Fernando Ewerton – Coordenador de Jornalismo; professora Monica Machado – 

Coordenadora de Publicidade e Propaganda; professora Isabel Travancas – Coordenadora de Produção 

Editorial; professor Fernando Salis – Coordenador de Radialismo; professora Andréia Resende – Coordena-

dora do Ciclo Básico; professor José Henrique Moreira – Coordenador de Direção Teatral; professor Marce-

lo Serpa – Chefe do Departamento de Expressão e Linguagens; professor Paulo Vaz – Chefe do Departa-

mento de Fundamentos da Comunicação; e como convidados(as), os(as) docentes das disciplinas de Proje-

tos I e II: professora Alda Rosana Almeida; professora Gabriela Nóra; professora Luiza Alvim; e o professor 

Paulo César Castro. A reunião seguiu os pontos da pauta previamente divulgada quando da sua convoca-

ção, dessa forma: 1. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR: aprovada por unanimidade, sem alte-

ração pelos membros presentes. 2. UNIFICAÇÃO DE PROCEDIMENTOS PARA AS DISCIPLINAS DE PROJETOS 

I E II NA ECO: o professor Sandro Tôrres de Azevedo abriu o debate sobre o alinhamento dos procedimen-

tos de orientação nas disciplinas de Projetos I e II nos cursos de Jornalismo, Publicidade e Propaganda, Pro-

dução Editorial e Radialismo. A ideia é que, apesar de suas singularidades, os cursos em referência possam 

ter procedimentos de orientação relativamente similares, em pontos tais como: definição dos temas e me-

todologia do TCC; definição dos orientadores ainda na disciplina de Projetos I; definição dos tipos de TCCs: 

se prático, teórico ou ambos; a manutenção de professores(as) de Projetos 2, diante da proposta de dividir 

a disciplina por vários docentes da Escola (caso o sistema permita tal possibilidade); acompanhamento e 

controle em Projetos II; e , ainda, datas das defesas. Depois de intenso debate entre os professores(as) 

convidados(as), coordenadores de curso e membros do CONDEP, todos(as) concordaram com a transdisci-

plinaridade dos temas do campo da Comunicação, o que, sob certo aspecto, dificultaria a definição a priori 

de temas e metodologias. A Direção de Graduação reforçou a ideia de que com a separação das habilita-

ções, seria interessante ter nos PPCs dos cursos suas respectivas linhas de pesquisa que podem ser relacio-

nadas às linhas da Pós-Graduação, como sugerido pelo professor Paulo Vaz. No tocante a PPC, a professora 

Alda Rosana Almeida chama a atenção para o fato de que para ser possível o desenvolvimento de traba-

lhos práticos e/ou em duplas (discentes do mesmo curso ou de cursos diferentes, como questionado pelo 

professor Fernando Salis), é preciso que haja mudança nos PPCs, especialmente no de Publicidade e Pro-

paganda. Ainda sobre esse ponto, foi discutido o papel do professor(a) da disciplina de Projetos II, para 

além da verificação das normas e do formato final do trabalho. A professora Monica Machado comentou 

que em Projetos II há toda uma diretiva referente à burocracia relacionada à defesa do TCC, para além das 

questões da formatação e que no PPC de Comunicação Social de 2018,  na descrição sobre o curso de Pu-

blicidade e Propaganda,  não há nenhum destaque para questões referentes ao TCC, diferente dos demais 

cursos (Produção Editorial e Radialismo) que apresentam as diretrizes do Trabalho de Conclusão de Curso. 

Assim, foi discutido a importância de acertar o ponto na próxima Reforma do Curso que se aproxima. 3. 

GRADES 2021.2: Por sugestão da Direção de Graduação esse ponto sobre a Grade 2021.2 foi transferido 

para a Reunião Extraordinária do CONDEP, que se realizará em 9 de setembro próximo. No entanto, o pro-
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fessor Fernando Ewerton perguntou sobre afastamento da Profa. Ana Paula Gourlart Ribeiro no próximo 

período, o que foi confirmado pelo professor Paulo Vaz. A princípio, o professor(a) afastado(a) fica respon-

sável pela indicação de quem vai substituí-lo(a), mas ainda não está certo quem será esse(a) docente. 

4.PROCESSOS: os seguintes processos foram aprovados por unanimidade: 1) AGF de Exclusão:  Caio Pessoa 

Farias de Sousa – 23079.223779/2021-64; Ludmila Rancan Bissoli – 23079.226945/2021-84; Alison Willian 

da Silva Batista Fidelis – 23079.227410/2021-21; 2) Cancelamento de matrícula a pedido: Natanael Soares 

Lesiaki – 23079.226953/2021-21; Bruno Carneiro Leão Bettamio Faillace – 23079.225057/2021-44; Gabriel-

le Costa Nogueira – 23079.227175/2021-97; Alexandre Alves Freitas – 23079.223780/2021-99; 5. ASSUN-

TOS GERAIS: o professor José Henrique fez seu relato sobre o trabalho da “Comissão Pós-Pandemia” – GT 

de retorno às aulas presenciais, a qual ele está presidindo. Em reunião conjunta entre CFCH e CCJE, na qual 

estavam presentes os decanos e diretores das unidades, além de alguns coordenadores, foi decidido que os 

conselhos dos dois Centros vão fazer um documento conjunto sobre o retorno à presencialidade, enten-

dendo que as dificuldades no compartilhamento do espaço são os mesmos para os dois Centros. Esse do-

cumento será a base para uma próxima reunião, no dia 17 de setembro. Sobre esse documento, o profes-

sor José Henrique solicita aos colegas Chefes de Departamento e Coordenadores de Curso que busquem 

com seus professores informações sobre quais disciplinas podem (ou deveriam) retornar ou não, em fun-

ção da natureza da disciplina, como por exemplo, uso de laboratórios. Nesse mesmo mapeamento devem 

também constar as atividades de grupos de pesquisa e de extensão, e atividades de pós-graduação, caso 

sejam indicadas que seriam melhores se realizadas mesmo que eventualmente, presencialmente. Às dezes-

sete horas e 10 minutos sem nada mais a tratar, o Diretor Adjunto de Graduação, professor Sandro Tôrres 

de Azevedo, deu por encerrada a reunião regular do CONDEP. Em momento posterior oportuno, esse relato 

foi mecanizado e compartilhado com os demais membros do CONDEP por vias digitais, ficando, inclusive, 

dessa forma, registrado para eventuais consultas futuras ou constatações legais. 


